Escenarios de paradojas y posibilidades: empoderamiento étnico-territorial del Consejo Comunitario Cuenca del río Cauca en el norte del Cauca¹

Daniella Trujillo Ospina² datrujillo4@hotmail.com Universidad Icesi

Resumen

Esta presentación busca construir un ejercicio crítico que se pregunte por los impactos y transformaciones que produce desde los años noventa la emergente retórica multicultural colombiana en las subjetividades de los pobladores negros de la región del norte del Cauca. Es por eso que encuentro pertinente ahondar sobre esta idea a través de la experiencia y el proceso desarrollado por el Consejo Comunitario Cuenca del río Cauca y micro-cuencas de los ríos Teta y Mazamorrero en el norte del Cauca. El trayecto político consolidado por dicha figura étnico-territorial permite ilustrar, de alguna manera, las vivencias y problemáticas que hasta este momento están sosteniendo comunidades negras de lugares por fuera del pacífico colombiano. Es así como muestro una serie de tensiones organizativas, relacionales y territoriales, que a la postre han logrado configurar ciertas dinámicas de participación y autonomía que intentan mediar con las marcadas exigencias jurídicas, administrativas y organizativas del Estado multicultural; sin negar que al mismo tiempo, pese a estos avances y esfuerzos políticos, se ponga en cuestión su propia identidad político-cultural. En suma, resalto la manera como ésta autoridad étnica puede ser bajo unas lógicas multiculturales propias que no sólo condicionan su existir, sino que generan en ésta nuevos empoderamientos que muchas veces rebasan la estructura y la racionalidad estatal. Para lograr dar cuenta de estos hechos la ponencia se dividirá en cuatro partes: la primera abordará el contexto de emergencia de la legitimación y movilización de la gente negra en Colombia a partir de nuevas coyunturas políticas, económicas y académicas en el orden global, nacional y local; la segunda analizará el modo como la ancestralidad étnica y la identidad étnico-territorial se constituyen en herramientas políticas dentro de los procesos organizativos de los Consejos Comunitarios nortecaucanos, particularmente en el ejercicio político desarrollado por el Consejo Comunitario Cuenca del río Cauca; la tercera mencionará tres paradojas que se prestan como paradigma de los procesos políticos, territoriales y productivos que estas organizaciones actualmente vienen sosteniendo en la región del norte del Cauca; cerraré, finalmente con unas breves conclusiones que plantean algunos retos frente al multiculturalismo y las organizaciones étnicas más en general.

Palabras claves: multiculturalismo, comunidades negras, procesos organizativos, reconocimiento étnico.

1

¹ Este análisis es el resultado de un trabajo colaborativo desarrollado en el segundo semestre de 2013 con líderes de los Consejos Comunitarios participantes del *Proceso de Fortalecimiento Territorial a Consejos Comunitarios del Norte y Centro y Capitanías de Oriente del Cauca*, realizado por el Centro de Estudios Interculturales de la Pontificia Universidad Javeriana de Cali en convenio con el Incoder. Agradezco principalmente a Deyanira Peña, Armando Caracas, Camilo Trujillo y Eider Peña quienes participan en la organización del Consejo Comunitario Cuenca del río Cauca y micro-cuencas de los ríos Teta y Mazamorrero, del municipio de Buenos Aires y Santander de Quilichao. Igualmente este escrito no hubiera tenido la misma dirección y el mismo sentido sin la colaboración de Diego Nieto y Carlos Duarte.

² Antropóloga de la Universidad Icesi, Cali, Colombia.